

PREVENIMOS LA **PESTE PORCINA** EN EL ESTADO **PÁG. 4** 

BRINDAMOS **OPORTUNIDADES** A EMPRENDEDORES A TRAVÉS DE **FERIA DE PROVEEDORES PÁG. 5** 

SUMINISTRAMOS DE MANERA CORRECTA EL AGUA EN LOS CAMPOS PÁG.7



## Charlemos:...

"Gobernanza en el campo"

Celaya, Guanajuato, octubre del 2019

Ya no estaba tan chamaco cuando escuché por primera vez el termino de: "Gobernanza", entendida como el trabajo conjunto de un pueblo con su gobierno.

Gobernabilidad, que es el término que conocía, hacía referencia al control territorial de un gobierno, es decir: ¡El gobierno gobernaba!, mandaba, controlaba, dirigía, en otras palabras, las instituciones operaban, en cada territorio con un nivel aceptable de eficacia dentro del marco legal establecido... El término gobernanza es más moderno, democrático, funcional y eficaz e implica la participación de la ciudadanía en las acciones y en la toma de decisiones, de la mano con sus gobiernos.

Hoy, el modelo socioeconómico neoliberal ha traído injusticia e inmoralidad a la convivencia ciudadana, facilitando el abuso y la acumulación de riquezas en pocas manos, al tiempo que, en una carrera loca por fabricar y vender, nos estamos acabando el planeta; y es que por lógica debemos entender que un modelo de consumo al infinito en un planeta redondo es disfuncional e inviable. Con ello en mente, es fácil comprender que: si hacemos lo mismo, pues va a resultar lo mismo, lo que nos obliga, no por buenas gentes, ni por abusados, ni por tener conciencia, sino por la simple necesidad de sobrevivir, a cambiar nuestros paradigmas económicos, de producción y de cuidado y mantenimiento de la tierra, protegiendo consecuentemente el medio ambiente y los recursos naturales. Insisto, el sentido común nos lleva a la necesidad de un cambio cualitativo en nuestra manera de actuar, de organizarnos, de vivir y convivir, de producir y de relacionarnos económicamente; no es moral ni viable que unos pocos se beneficien de forma inconmensurable y muchos estén en la pobreza, como no es posible seguir produciendo para mantener una planta productiva que nutre a una sociedad de consumo sin límites, depredando el planeta... En este contexto, estamos obligados a construir nuevos paradigmas de convivencia sustentados en un modelo económico viable, justo, moral y sostenible; y corresponde a todos, gobernantes y ciudadanía, impulsar el cambio necesario,

respetuosamente propongo: ¡Empezar como con la revolución mexicana! ¡Por el campo!

¿Cómo hacerlo?; imagino que deben existir muchas propuestas; la que a mi se me ocurre, tiene que ver con la simplicidad, es decir, como lograr grandes cambios con acciones sencillas. Con esta idea como base: lo primero sería cambiar lo métodos v sistemas de producción para garantizar la sustentabilidad de los recursos naturales, es decir, lo primero, apovados en ciencia, es cuidar el planeta, la tierra, el aire y el agua!; en pocas palabras, volver a nuestros orígenes en donde la supervivencia de cada especie estaba asociada al cumplimiento de las leyes naturales y a un balance con el mundo natural; ¡Entendamos!, tenemos que recordar lo que es vivir en armonía con la naturaleza. Lo segundo, si estamos de acuerdo, es dejar de reproducirnos como conejos; no hay manera de construir un modelo sustentable y sostenible en un planeta finito, si cada día crece la población. En seguida, la propuesta contempla un cambio de modelo de convivencia que permita una justa distribución de la riqueza a partir del trabajo, tomando como premisa lo expresado por San Pablo: ¡El que no trabaje, que no coma! ¡Basta del abuso en la acumulación de riqueza! ¡Basta de explotar al prójimo con modelos de trabajo que tienden a la esclavitud! ¡Basta de promover el consumo irracional!... Finalmente, se me ocurre buscar soluciones sistémicas para el campo, en donde los gobiernos, de la mano con los ciudadanos busquemos, desde la organización para la producción, un modelo producción y convivencia que sustentado en el cuidado de los recursos y el medio ambiente, apoyado en la formación humana, en la educación y en la capacitación, nos permita construir cadenas productivas que, sin intermediarios, provean de una sana nutrición con un beneficio económico justo para quienes participen de los procesos... Así de sencillo.

#### Santiago Heyser Beltrán

E-mail: heyser.santiago@gmail.com



### Tercer Encuentro Apícola Agrícola del Bajío

Alta Producción Apícola para el Bajío S.P.R de R.L. en coordinación con la Secretaría de Desarrollo Agroalimentario y Rural llevaron a cabo su tercer encuentro Apícola Agrícola del Bajío en el Parque Bicentenario en el municipio de Silao.

Este encuentro tuvo como objetivo concientizar a la población sobre la problemática de la pérdida de polinizadores, así como la capacitación a productores apícolas y agricultores.

Fomentando principalmente el consumo de miel y subproductos de la colmena.

Tres días fueron dedicados a este evento en donde asistieron:

- Productores
- Expositores
- Conferencistas
- Talleres
- Cursos para la elaboración de productos derivados de la miel

En su tercera edición del Encuentro Apícola del Bajío se fomento el interés a los guanajuatenses sobre la importancia de las abejas en nuestra vida.

Porque el cuidado de las abejas, dará larga vida al planeta y a los seres humanos.



## Subsecretaría de Fomento y Desarrollo de la Sociedad Rural: Informa

Por mi Campo Agrego Valor, es un programa que invierte para que los emprendedores del campo en Guanajuato puedan impulsar y darle valor agregado a la producción primaria orientada a la generación de alimento para las personas.

Apoyar a las micro, pequeñas y medianas empresas productoras de alimentos o insumos para alimento humano que inician o están en proceso de consolidación, con maquinaria y equipo para procesos de transformación agroalimentaria y/o agregación de valor a nuestra producción primaria, es una manera de avanzar en la política pública de seguridad alimentaria implementada por el Gobierno de Guanajuato. Esta política que tiene como beneficiario primario, al agroindustrial en la rama de alimentos, pero como beneficiario final al ciudadano, al consumidor que así tiene acceso a alimentos producidos en el Estado con nuestros estándares de calidad y a partir de los granos, verduras y hortalizas de nuestro campo.

#### **Beneficios:**

• Impulsar el desarrollo económico en las comunidades rurales en donde, sus emprendedores, son beneficiarios de estos apoyos.

- Apoyar a la producción primaria dándole valor agregado.
- Orientar a las organizaciones, personas físicas y morales con actividad agroempresarial.
- La orientación de este programa tiene por objetivo impulsar la producción de alimentos para consumo humano, atendiendo así una política pública de seguridad alimentaria.

#### Áreas de oportunidad:

- Apoyo e impulso a los emprendedores en pueblos y comunidades.
- Apoyo a emprendedores en el ramo de alimentos.
- Incrementar el apoyo con extensionismo que oriente a los emprendedores del campo.
- Enlazar el programa con instituciones de educación orientadas al campo (Bachilleratos Agropecuarios, Tecnológicos Agropecuarios y Universidades del campo)

Para conocer si tu comunidad está dentro de los programas de apoyo; o como acceder a estos,por favor comunicate al tel. 800 226-7648, pregunta por el programa: Por mi Campo Agrego Valor.

¡Estamos a tus órdenes!



viral altamente contagiosa que afecta a cerdos domésticos y silvestres, la cual está presente en gran parte de África y en algunos países de Europa y Asia.

Guanajuato participó en el megasimulacro de Peste Porcina Africana en donde el Gobierno del Estado en coordinación con la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), el Servicio Nacional de Sanidad, Inocuidad y Calidad Agroalimentaria (SENASICA), el Comité Estatal para el Fomento de Protección Pecuaria del Estado de Guanajuato (CEFPPEG A.C.) y la Unión Ganadera Regional de Porcicultores de Guanajuato participaron para que pudiera llevarse a cabo este acto.

El objetivo fue buscar poner a prueba la capacidad de alerta y la organización para una respuesta temprana ante la presencia de peste porcina africana.

Como parte de la estrategia preventiva del organismo de la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (SADER), más de 500 personas, entre académicos, investigadores, técnicos y oficiales de inspección Sanitaria participaron en este megasimulacro. De manera simultánea con Guanajuato, siete estados llevaron a cabo el simulacro:

- Nuevo León
- Puebla
- Querétaro
- San Luis Potosí
- Sonora
- Yucatán
- Chiapas

## México se encuentra libre de *Peste Porcina Africana*

Sin embargo mantiene alertas de seguridad para dar certeza a la sociedad sobre la protección del patrimonio pecuario nacional y por ende la seguridad alimentaria y salud pública.

## Ferias de Proveedores: Transparencia, eficiencia y confianza



# En MasAgro se potencia la alta productividad de maíz amarillo

La plataforma de investigación ubicada en el Distrito de Riego 011 en Irapuato, adopta prácticas agrícolas sustentables que demuestran la posibilidad de incrementar los rendimientos en la producción de maíz amarillo.

Este trabajo está vinculado al Proyecto Estratégico de Producción y Comercialización de Maíz Amarillo en Alto Rendimiento en Guanajuato ciclo Primavera-Verano 2019, que impulsa la Secretaría de Desarrollo Agroalimentario y Rural del Gobierno del Estado.

Innovaciones promovidas para sembrar el cultivo con metodología del Centro Internacional de Mejoramiento de Maíz y Trigo:

- -Agricultura de Conservación
- -Riego por goteo
- -Diferentes arreglos de siembra (camas permanentes de metro 120 mil/ha)
- -Fertilidad integral
- -Manejo agroecológico de plagas

Rotación: maíz-trigo

El mercado demanda maíz amarillo de alto rendimiento.

## Mejores usos del agua en los campos guanajuatenses

**Mejores usos del agua en el campo** tiene como objetivo, que las personas dedicadas a la agricultura de riego en el Estado de Guanajuato mejoren la eficiencia de riego en las parcelas de los productores.

Contribuyendo a la sustentabilidad en el uso del agua e incrementar la productividad de los campos.

La asistencia técnica en riego tiene un gran potencial en el ahorro del agua y la energía eléctrica.

Se ha generado experiencia y procesos que permiten hacer más rápida y efectiva la asistencia técnica.

Como resultado de una buena participación y acepta-

ción por la mayoría de los productores; una vez que la asesoría concluye, éstos ven reflejado su esfuerzo en el ahorro de horas de bombeo, y por consecuencia, de energía.

ica on riogo:

Beneficios de la asistencia técnica en riego:

- Ahorro de agua de hasta 2,000 m3 por hectárea.

- Diminución en el consumo de energía eléctrica, hasta por 2,300 kWh/ha/año (\$850/ha)

- Simplificación del proceso de riego.

- Mejor aprovechamiento de fertilizantes.

Las horas de riego ahorradas permiten que el equipo de bombeo descanse y se le de mantenimiento.

- Mejorar la vida útil del equipo electromecánico.

El agua que se deja de bombear para uso agrícola contribuye a estabilizar los mantos acuíferos.

¡Cuidemos y demos un uso correcto al agua!



Todos los trámites que se realizan en la
Secretaría de Desarrollo Agroalimentario y Rural
son **GRATUITOS** y se realizan únicamente
por solicitud del usuario interesado.
Para cualquier duda o comentario quedamos a
sus órdenes en el teléfono

800 CAMPO GT (22676 48)

o al correo electrónico:

denunciasdayr@guanajuato.gob.mx

## Ideas, propuestas, preguntas y respuestas:

Grandeza del Campo enriquece su formato abriendo un espacio para dialogar con la gente del campo en Guanajuato; en este espacio, se plantearán ideas y propuestas de nuestros lectores y se dará respuesta a las preguntas respondiendo a las dudas planteadas con propuestas y soluciones de nuestros técnicos y directivos.

Damos espacio a dos planteamientos:

#### 1. Olegario Pérez propone:

El principal problema de la gente del campo es la comercialización; después de producir, por falta de conocimiento y de medios dependemos de intermediarios que vienen por nuestros productos; ellos fijan precio y condiciones o no compran, lo que nos obliga a vender barato. ¿Cómo nos podría ayudar el gobierno?

Personal técnico de la SDAyR responde: En el momento que los productores y cada persona, asume la responsabilidad de su circunstancia, crece y le va mejor en la vida, ya que, al tomar las riendas de sus problemas, en el quedan las soluciones y no depende de nadie. A partir de esta premisa, dos son los elementos que pueden cambiar la circunstancia y el entorno: 1.- La organización para la producción, en donde los gobiernos de los tres niveles pueden aportar dando cursos y apoyando procesos de organización para la producción. 2.- La capacitación, en donde los gobiernos de los tres niveles pueden aportar cursos y técnico/maestros que den capacitación a los productores, lo que obviamente se facilitaría si están organizados. 3.- SDAyR maneja un área de comercialización que puede apoyarles.

Si se organizan y capacitan, los gobiernos pueden apoyar la implementación de soluciones con los programas orientados a ello; la decisión es de los productores.

Como cada caso es particular, respetuosamente sugiero acercarse a SDAyR y pedir cita con un supervisor de Desarrollo Rural; ahí les atenderán y buscarán juntos caminos de solución.

#### 2. Sra. Jimena Ortíz pregunta:

Tenemos producción de maíz, misma que nos gustaría industrializar poniendo una tortillería. Hoy estamos trabajando con tortilla hecha a mano, pero es poco el ingreso y difícil la venta. ¿Cómo nos puede ayudar SDAyR?

Personal técnico de la SDAyR responde: "Por mi campo agrego valor", les invita a ponerse en contacto con SDAyR, en este programa se apoyan los proyectos orientados a enriquecer procesos para la producción de alimentos para consumo humano y el procesamiento de maíz y la elaboración de tortillas caen en esa categoría. De forma complementaria, se pueden buscar alternativas de industrialización y envasado que permitan a las tortillas, con procesos de conservación, llegar a mercados lejanos y así ampliar mercado y facilitar venta; con trabajo y organización todo se puede.

Estimado lector, tú puedes enviar tus ideas, propuestas, preguntas y respuestas a:

contactosdayr@guanajuato.gob.mx



